

## LA HISTORIA DE LAS SALINAS A TRAVÉS DE LOS ARCHIVOS

*Salt mines history throughout the archives*

Amparo Donderis Guastavino

Archivo Municipal de Sigüenza (Guadalajara) Plaza Mayor, 4, 19250 Sigüenza (Guadalajara)  
archivo@siguenza.es

### RESUMEN

La localización y consulta de los archivos y de sus documentos es imprescindible para todo aquel que tenga intención de introducirse en la investigación histórica. A través de los documentos conservados en los archivos es posible seguir las huellas y reconstruir la memoria escrita de la historia de la sal y las salinas, desde aspectos tan diversos como fuentes documentales existen.

Este artículo realiza un recorrido por la historia de la sal y las salinas, desde sus primeras referencias escritas, que aparecen en las crónicas medievales, hasta la creación de los grandes archivos nacionales entre los siglos XVI a XIX, momento de declive de la mayoría de las explotaciones salineras.

**PALABRAS CLAVE:** Historia de la sal, historia de las salinas, archivos, fuentes documentales, investigación.

### ABSTRACT

The location and consultation of the archives and their documents is essential for anyone who intends to enter into historical research. Through the documents preserved in the archives it is possible to follow the tracks and to reconstruct the written memory of the history of the salt and the salt mines, from aspects as diverse as documentary sources exist.

This article explores the history of salt and salt mines from its earliest written references in the Medieval chronicles to the creation of large National Archives between the sixteenth and nineteenth centuries, the time of decline of most salt mines.

**KEY WORDS:** Salt History, salt mines History, Archive, documentary sources, research.

Recibido: 21 de abril, 2017 • Aceptado: 23 de mayo, 2017

### INTRODUCCIÓN

Ofrecemos al lector un artículo sobre los principales archivos y los documentos que atesoran para el estudio de la historia de la sal y las salinas. Dos han sido los objetivos que nos han motivado a escoger y redactar el tema: en primer lugar presentarles una somera visión de los archivos e instituciones culturales que recogen, conservan y difunden el legado documental de los centros

salineros españoles. En segundo término y dirigido a las personas interesadas en el estudio de la Historia de la sal y las salinas, mostrarles o dejarles adivinar las posibilidades de investigación que ofrecen los archivos y bibliotecas.

La consulta de estas fuentes archivísticas y bibliográficas, su lectura e investigación desde diferentes puntos de vista es totalmente indispensable para el conocimiento y reconstrucción de numerosos aspectos de la his-

toria social, económica, geológica y minera salina y salinera.

La historia de las salinas y del producto que de ellas se extrae, la sal, está plenamente unida a la historia de la humanidad. Desde épocas lejanas en el tiempo, la sal fue un preciado condimento en la cocina, un ingrediente substancial para la conservación a largo plazo de alimentos fuera de temporada: carnes y pescados en salazón, especialmente éstos últimos que desde las costas llegaban hasta el centro de Castilla, hecho que favoreció la mejora y ampliación de la dieta alimentaria. Cuando en el siglo XVII se pone de moda el consumo de helados y sorbetes, la sal se convierte en compañera imprescindible del hielo en la preparación del refresco...La medicina y la farmacia también incorporaron la sal a sus remedios: para cortar hemorragias, para luchar contra fiebres altas y congestiones, para mitigar migrañas...sin olvidar su adecuada y necesaria utilización en la agricultura, incorporada a algunos abonos y como suplemento alimenticio en la ganadería, y no olvidemos el término salario derivado de aquella cantidad de sal que, en la época romana, se entregaba como recompensa a los trabajadores.

La obtención de la sal, mineral disuelto en el agua de los ríos y mares, se convirtió muy pronto en el medio de vida de numerosas familias; los almacenes, en foco de atracción de mano de obra y su historia se fue transmitiendo de generación en generación, formando un importante legado cultural. Fue tal la importancia de la sal, en algunos momentos de la Historia, que se utilizó como moneda de cambio de numerosas transacciones comerciales, su cotización fue tan alta que llegó a denominarse oro blanco.

La afirmación de la importancia que a lo largo de la historia han tenido las salinas, se manifiesta certeramente en la toponimia, disciplina que se aplica en la localización y estudio de la nomenclatura de numerosos topónimos, nombres de municipios, donde aparecen referencias como testigos de un pasado vinculado al preciado mineral. Es el caso de localidades como Cabezón de la Sal (Cantabria), Poza de la Sal (Burgos), Peralta de la Sal (Huesca), Saelices de la Sal (Guadalajara), Salinas de Medinaceli (Soria), y las salinas de los pueblos de Navarra denominados "Guetze", ampliamente estudiados en varias obras por Jimeno Jurio. También la arqueología encuentra en los paisajes salinos un elemento sustancial donde experimentar, analizar y plantear hipótesis sobre la economía y sociedad de culturas cuya memoria no ha sido recogida en la documentación escrita. Para periodos históricos posteriores, donde es posible rastrear la huella a partir de documentos, su aquilatado pasado puede ser estudiado en numerosos archivos y bibliotecas de instituciones públicas y privadas, donde se conservan importantes testimonios de la memoria escrita.

Las antiguas salinas, en la actualidad, se consideran paisajes de especial belleza y son objeto de protección: se recuperan antiguas casas y almacenes para rehabilitarlos como centros de interpretación de la Historia de la sal, caso de las salinas de Poza de la Sal, en otros casos, han llegado a conseguir la calificación de parques naturales, con un régimen especial de protección pú-

blica, que les permite conservar tanto su belleza singular como sus características tradicionales. La flora y la fauna son consecuencia directa de la actividad salinera y configuran su característico paisaje. Es el caso de las salinas de Ibiza (Ruiz Lozano, 2015) que poseen un indudable atractivo como oferta turística de la isla. Otro ejemplo es el Parc Natural de la Muntanya de Sal en Cardona, que ofrece una aproximación a la historia, la geología y la botánica de la que está considerada como la explotación salinera más importante de Europa. Añana tiene la calificación de Bien de Interés Cultural (BIC) y está incluido en la lista de humedales de importancia internacional de la Convención Ramsar. También tienen la calificación de BIC las salinas de la Provincia de Guadalajara ubicadas en Imón y la Olmeda y en Saelices de la Sal.

Así pues, tras esta breve presentación, vamos a empezar nuestro recorrido por los archivos, bibliotecas y los documentos que contienen el testimonio de la historia de la sal y las salinas

## LA SAL EN LAS PRIMERAS FUENTES ESCRITAS: CRÓNICAS Y CARTULARIOS

### Las Crónicas

Durante la Edad Media, en los territorios de Al-Andalus y en la zona cristiana tenemos constancia de la utilización de la sal, aunque apenas existen descripciones de salinas por los geógrafos, siendo Al-Muqaddasi quien aporta los datos más significativos. Los únicos soportes materiales existentes para esta época son el estudio de la arqueología del paisaje, los recetarios y libros de cocina andalusíes donde aparece la sal como condimento y como conservante de alimentos; los formularios notariales, los recetarios médicos y farmacológicos y los tratados de agroquímica y zoología (García Contreras, 2011).

Las crónicas musulmanas que han llegado hasta nosotros, nos hablan de la importancia y aspectos más significativos de la explotación de la sal. Uno de los historiadores más importantes de época califal fue Al-Razi, quien en su crónica dejó testimonio de la abundancia de sal en Al-Andalus, a través de las descripciones de las salinas que ya se explotaban a mediados del siglo X. Dos siglos más tarde, en los escritos de Al-Zuhri encontramos referencias sobre las salinas de la isla de Ibiza. Al-Himyari en el siglo XIII escribe sobre los tipos de la sal y su aplicación a la vida cotidiana, tenemos los escritos de Al-Himyari.

Entre las primeras crónicas cristianas se encuentra el *Chronicon Mundi* de Lucas de Tuy escrito en el año 1236. Está basado en crónicas visigodas y cristianas, por lo que llegó a ser la principal fuente para las crónicas posteriores, como la de Rodrigo Ximénez de Rada, arzobispo de Toledo (1170 - 1247). Su obra *De Rebus Hispaniae* o *Historia Gothica*, o *Crónica del Toledano* es una fuente crucial para la Historia de España. Éstas y otras crónicas cristianas de la época, sirvieron de base para la Primera Crónica General de Alfonso X, que recoge la Historia de España desde sus orígenes a la Reconquista. Precisamente con este monarca, en el siglo XIII la producción, distribución

y precio de la sal quedó bajo control real y su base jurídica fue regulada en Las Partidas. Después el Ordenamiento de Burgos de 1338 emitido por Alfonso XI, reglamentaría el monopolio real de las salinas del Reino.

## Los Cartularios Medievales

Junto a las crónicas encontramos testimonios documentales de los primeros siglos de la Reconquista, que recogen noticias de la repoblación de los territorios peninsulares. La recuperación de la explotación y comercialización de la sal y las actividades y conflictos de ella derivados producen un importante acervo documental: donaciones, derechos reales, arrendamiento de salinas, pagos de impuestos como los diezmos, portazgos y rentas que se efectuaban a los monasterios. Precisamente fueron los principales centros monásticos, los encargados de conservarlos como testimonio de sus usos y derechos sobre las salinas. A través de las colecciones diplomáticas de los principales monasterios: Sahagún, Sobrado de los Monjes, San Martín de Castañeda, Moreruelas, Celanova, Poblet y Santes Creus; podemos conocer la historia de las salinas de Añana y Poza de la Sal. Sus documentos fueron analizados por Santiago López Castillo en el Diplomático de las salinas de Añana (1194 - 1463). Igualmente han sido objeto de estudio para localización de información salinera, los documentos procedentes de los monasterios de San Pedro de Cardaña, San Pedro de Arlanza, Abadía de Covarrubias, San Salvador de Oña, Santo Domingo de Silos, Santa María la Real de las Huelgas de Burgos, San Millán de la Cogolla, Santa María de Valvanera, entre otros.

Las salinas y la sal de ellas extraídas desempeñaron un notable papel en la construcción de las catedrales medievales, un ejemplo de ello es Sigüenza, cuya elevación fue posible gracias a las donaciones, primicias y diezmos de las cercanas salinas. En el archivo de la Catedral de Sigüenza (Guadalajara), el más antiguo de sus cartularios, con casi 150 documentos, es imprescindible para el estudio de la historia de la sede y de la ciudad seguntinas durante los siglos XII y XIII, al contener los documentos más importantes de aquella época, entre los que señalamos la donación efectuada en el año 1156 por Alfonso VII de la décima de las salinas de Imón a la catedral de Sigüenza y a su obispo

Pero sin duda, la referencia fundamental para el estudio de Sigüenza, su obispado y las salinas de la comarca (Imón, La Olmeda, Atienza...) es la monumental Historia de la Diócesis de Sigüenza y de sus Obispos, escrita por el Obispo Toribio Minguella, con un completo apéndice documental. Los archivos catedralicios son por tanto un referente importante para el estudio de la actividad salinera, sus relaciones con la Iglesia en la Edad Media y sus documentos de notable interés para el investigador. Otro de los grandes archivos catedralicios es el de la Catedral de Burgos que conserva importante documentación relativa a las cantidades de sal entregadas a favor de las instituciones religiosas y hospitalarias existentes en el Obispado de Burgos. Para el estudio de las salinas catalanas, un referente importante es el archivo de la



Ilustración 1. Donación del diezmo para rogativas por el alma de un feligrés pudiente, escrito en una placa situada junto a la entrada de la catedral de Sigüenza.

*Illustration 1. Donation of the tithe of the salt for prayers for the soul of a parishioner, written on a plate located at the entrance of Sigüenza's cathedral.*

Catedral de Barcelona cuyo Libri Antiquitatum que nos aporta información relevante.

El archivo de la Catedral de Pamplona, conserva ricos fondos documentales, la mayoría relativos a cuestiones económicas relacionadas con la gestión de su patrimonio, en el que se encontraba la propiedad de numerosas heredades en el término de Salinas de Pamplona en el siglo XIV, cuya documentación ha sido estudiada por su canónigo archivero D. José M<sup>o</sup> Goñi Gaztambide, de quien ofrecemos la referencia completa en el apartado de bibliografía.

## Las Grandes Bibliotecas y la Real Academia de la Historia

La Biblioteca del Monasterio de El Escorial conserva entre sus importantes colecciones una gran obra realizada durante el reinado de Felipe II, de capital importancia para el estudio de los pueblos de los antiguos reinos de Castilla en el siglo XVI: las Relaciones Topográficas. Un intento pionero de organización de las noticias descriptivas a modo de diccionario geográfico, que nacieron de la necesidad que sentían los historiadores de ubicar correctamente los lugares, como las salinas, des-

critos por los geógrafos antiguos, muchos distorsionados por los cronistas medievales.

En el siglo XVIII asistimos a la creación de tres instituciones culturales muy importantes, con una trayectoria vital y una dilatada actividad cultural que llega hasta la actualidad: la Real Academia de la Historia y la Biblioteca Nacional.

La Real Academia de la Historia fue fundada en 1738 con la misión de estudiar la Historia de España. Tiene una espléndida biblioteca y su archivo atesora códices, incunables, manuscritos desde la Alta Edad Media hasta nuestros días, además de un amplio repertorio bibliográfico indispensable para el estudio e investigación de la historia, ordenados por provincias. Entre sus fondos destaca la Colección Salazar y Castro, compuesta por documentos y crónicas medievales y de los siglos XVI y XVII, muy valiosa para el estudio de diversos aspectos de la Historia de España. El Boletín de la Real Academia de la Historia y los discursos de entrada de los académicos son un referente bibliográfico de consulta indispensable con importantes artículos de investigación histórica. Durante el siglo XVIII la Real Academia impulsó la realización de numerosos trabajos de temática tanto histórica como geográfica, vinculados a la elaboración del Diccionario Geográfico-Histórico de España, dirigido por Pascual Madoz. En aquella tarea intervino intensamente Tomás López, académico de número y “geógrafo de los dominios de su magestad” (Manso Porto, 2006). Todos los planos y mapas realizados por él y por sus hijos, Juan y Tomás Mauricio, se conservan en la sección de “Cartas Geográficas” constituyendo una valiosa fuente de información

para la localización y estudio de las salinas. Esta institución ofrece múltiples posibilidades de investigación sobre Añana, Espartinas, Atienza y Belinchón.

A fines del siglo XVIII se hizo una copia de las Relaciones Topográficas de Felipe II para la redacción del Diccionario Geográfico Estadístico e Histórico de España y sus posesiones de Ultramar, llevado a cabo por Pascual Madoz a principios de la siguiente centuria. En este siglo se ponen de moda los grandes diccionarios y el de Madoz se convierte en una importante obra de referencia: las voces sal, salinas, salineros...aportan información sustancial a través de las descripciones de salinas, paisajes salineros, instalaciones, albercas, acequias, almacenes, empleados, sueldos, cantidades de sal extraídas de las salinas de Añana, de Oro, Pisuegra, Jaca, Medinaceli, Monreal,...

La Biblioteca Nacional fue fundada en el año 1711 y siguiendo los preceptos de la Ilustración, se dedicó a reunir y conservar fondos bibliográficos y documentales con el fin de apoyar el estudio e investigación de la Historia: libros, revistas, mapas, grabados y dibujos. Destacan por su incalculable valor para el estudio sus secciones de manuscritos, incunables, impresos de los siglos XVI a XVIII, mapas y planos y primeras ediciones de obras. Es obligada su consulta para cualquier investigador que inicie un trabajo con carácter científico, al conservar ejemplares de todos los libros publicados en España.

El siglo XIX es también el de las Desamortizaciones y, a consecuencia de ellas la Real Academia de la Historia forma su Colección de Antigüedades, cuyo primer inventario fue realizado en el año 1903 por Juan Catalina Gar-



Ilustración 2. Diccionario Histórico -Geográfico de Pascual Madoz.  
Illustration 2. Historical-geographic dictionary of Pascual Madoz.

cía López. Para el mejor desempeño de su labor la Academia fomentó otras instituciones durante el siglo XIX y principios del XX: la Comisión Provincial de Monumentos Históricos y Artísticos., que realizaron una gran labor y toda la información recogida en aquellos cuestionarios se puede consultar concretamente en el Archivo Histórico Provincial de Guadalajara (Serrano Morales, 1994). Ambos instrumentos son esenciales para el estudio de la historia.

Otra notable institución que surge en esta época es la Real Sociedad Geográfica. Fundada en el año 1876. Posee un importante patrimonio cartográfico y bibliográfico: mapas y cartas de los siglos XVI a XIX, que en el año 1971 fue depositado en la Biblioteca Nacional, siendo su director Guillermo Guastavino Gallent

## LOS ARCHIVOS

### Archivos Estatales

Los Archivos Estatales de España dependen del Ministerio de Cultura, atesoran valiosos fondos documentales que conservan la huella del pasado. Nacidos entre los siglos XIV y XIX, fueron receptores de los documentos producidos por la Administración Central unos, mientras otros recogían los fondos procedentes de la Desamortización. Al consultarlos el investigador podrá obtener información y descubrir nuevas posibilidades de investigación sobre las salinas, como veremos en las siguientes líneas.

### Archivo de la Corona de Aragón

Creado en el siglo XIV como Archivo Real, custodia los documentos procedentes de los territorios españoles de la Corona de Aragón desde el siglo X al XX. Encontramos información sobre las Salinas de Ojos Negros, en varias de sus secciones, destacando la serie Patrimonio Real y los Registros de Cancillerías.

### Archivo General de Simancas

A partir del siglo XVI asistimos a la creación de los principales archivos españoles ante la necesidad de conservar los documentos como garantía de derechos y deberes de los ciudadanos y la Administración. A nivel local comienzan a formarse los archivos municipales, la monarquía hispánica asume la fundación del Archivo General de Simancas para salvaguardar toda la documentación producida por los organismos de gobierno de la Monarquía Hispánica y la creación del Archivo de la Real Chancillería en Valladolid para la custodia de los pleitos y litigios. La documentación judicial ofrece un amplio abanico de posibilidades y a veces, suple la carencia de fuentes de carácter económico.

Contiene el fondo documental más completo para el estudio de la Historia de España, desde su creación en el siglo XVI hasta el siglo XVIII. La historia de la sal puede estudiarse y documentarse desde numerosos aspectos, a

través de los documentos custodiados en varias de sus secciones: El Registro General del Sello, formado con las copias de los documentos emitidos por la cancillería castellana. En la sección de Hacienda de Castilla, el investigador podrá localizar todo lo relativo a la administración del estanco de la sal, las subastas de arriendos, las cuentas rendidas por los asentistas, mercedes y juros sobre las salinas, visitas de inspección, obras y reparaciones. La sección de Mapas, Planos y Dibujos guarda los diseños de las salinas de la comarca de Atienza en Guadalajara y los planos de las salinas de Poza de la Sal (Burgos) de 1751 y de Valcargado en Utrera de 1778. En la sección de la Dirección General de Rentas se puede consultar lo relativo a los acotamientos de parcelas.

### Archivo de la Real Chancillería de Valladolid

Conserva la documentación generada por la Real Audiencia y Chancillería de Valladolid (1371- 1834), máxima instancia judicial de la Corona de Castilla durante el Antiguo Régimen. Las fuentes judiciales nos ofrecen un abanico de posibilidades de estudio de la actividad económica salinera (Pedruelo Martín, 1999) favorecido por la escasez de fuentes documentales de carácter comercial e industrial que han llegado hasta nosotros.

Para el estudio de las Salinas de Añana, encontraremos información entre los pleitos, pergaminos, mapas y dibujos, protocolos y padrones. Como ejemplo de todo ello, destacamos los pleitos civiles en los que abundan datos sobre la comercialización de la sal o la propiedad de las salinas, ambos temas suscitaban numerosos litigios por las deudas de los censos, por la restitución de eras a sus dueños, por los límites de las eras o por incumplimientos de contratos. En la sección de Reales Ejecutorias conservan traslados y confirmaciones de privilegios emitidos por los sucesivos monarcas castellanos, concediendo libertad para ejercer el comercio de la sal. En la sección de Mapas y dibujos se custodian interesantes mapas de delimitación de términos municipales de Salinas de Añana.

### Archivo Histórico Nacional

Creado por Real Decreto en 1866 para recoger la documentación procedente de la Desamortización y que ya no cabía en la Real Academia de la Historia. Recibió un gran volumen de diplomas medievales procedentes de las instituciones eclesiásticas desamortizadas, tanto clero regular como secular, Ordenes Militares, Instituciones pías y asistenciales, poseedoras de una indiscutible riqueza documental para la Historia de España. Son de interés para el estudio de la economía, la sociedad y la vida cotidiana en las salinas durante la Edad Media. En muchas secciones del archivo podemos encontrar datos de interés: Consejos y Secretaría de Hacienda, Consejo de la Mesta, Ordenes Militares, Licencias casamiento para empleados, juros situados sobre las salinas, administración salinas,...

La Sección de Nobleza del Archivo Histórico Nacional ubicado en el Palacio de Tavera en Toledo, reúne y conserva importantes archivos pertenecientes a las familias nobles: Osuna, Frías, Fernán Núñez, Baena...El patrimonio documental nobiliario abarcan tanto la vida oficial como la íntima y cotidiana, recogida en sus crónicas familiares, donaciones reales, compras y testamentos. El archivo de la Casa Ducal de Medinaceli, cuyos fondos se reparten entre la Sección de Nobleza del Archivo Histórico Nacional y la Fundación Casa Ducal de Medinaceli, con sede en la sevillana Casa de Pilatos, posee documentación interesante para abordar el estudio de las salinas de Andalucía.

## ARCHIVOS AUTONÓMICOS, PROVINCIALES Y LOCALES

### Archivos Históricos Provinciales

Tienen su origen en el Decreto de 12 de noviembre de 1931 con el fin de efectuar la recogida, custodia y conservación de los protocolos notariales centenarios, que contienen información de primera mano sobre la vivienda, la cultura, los instrumentos, el ajuar, la religiosidad, etc... elementos que se desarrollan en la vida cotidiana, permitiéndonos conocer la cultura material medieval, moderna y contemporánea.

Los Protocolos notariales poseen una gran riqueza documental, sus cuantiosas posibilidades de investigación han sido analizadas por Cruzado Catalán en un artículo donde pone en valor sus tipologías y sus posibilidades de estudio. Para el estudio de la historia de la sal y las salinas, podemos consultar actas de constitución de compañías, documentos de transmisión de la propiedad rústica y los diferentes tipos de cartas: de conocimiento, de flete, de medianía, de obligaciones de pago, de poder, de venta, fianzas hipotecarias, obligaciones, compraventas, arrendamientos, pagos de salarios...

En su sección de Hacienda, el investigador podrá consultar información para estudios de historia social y económica: distribución de rentas y riqueza, cargas impositivas, inversiones... Los registros de compra-venta y los libros de la contaduría de hipotecas, con información sobre la transmisión de propiedad de las salinas.

Una fuente documental de gran riqueza, procedente del siglo XVIII, es el Catastro de Ensenada, considerado como el primer recuento de población que se realizaba en España con carácter fiscal. (Donderis Guastavino, 2006). Entre toda la documentación que se generó destaca el libro de las Respuestas generales, un interrogatorio de cuarenta preguntas que se remitió a todos los municipios y que nos aporta información sobre los municipios salineros y las salinas: los almacenes, las viviendas, las rentas que se satisfacían, el número de jornaleros, sus salarios, las familias, los animales de tiro, la producción de sal... Del Catastro de Ensenada se hicieron tres copias que se conservan en los Archivos Históricos Provinciales, en el Archivo General de Simancas y en los archivos municipales.

El Archivo Histórico Provincial de Álava conserva documentación de las Salinas de Añana y de las salinillas de Buradón: escrituras de venta de casas y de las granjas de hacer sal, contenidas en sus protocolos notariales desde el siglo XVI. Posee un índice de escribanos de Álava con un índice topográfico por localidades

En los Archivos Históricos Provinciales de Teruel y Zaragoza encontraremos información sobre las salinas aragonesas y también en éste último podremos consultar la sección de la Casa Ducal de Híjar, donde se custodian documentos del condado de las salinas de Añana, destacando las Ordenanzas para el abastecimiento y comercialización de la sal de 1527. Esta información se completa con la procedente de los Archivos Históricos Provinciales de Burgos, Álava y Guadalajara.

Finalmente también se deben consultar los fondos procedentes de instituciones desamortizadas y la Comi-



Ilustración 3. Catastro del Marqués de la Ensenada.  
*Illustration 3. Marqués de la Ensenada's land registry.*

sión Provincial de Antigüedades ya citados al hablar del Archivo General de Navarra.

En el año 1836 se constituye este archivo para recoger y custodiar los fondos de instituciones eclesiásticas desamortizadas, instituciones benéficas y sanitarias, notariales y registrales. Conserva fondos documentales de carácter histórico pertenecientes a personas, instituciones y familias vinculadas a Navarra.

Una de sus publicaciones más destacadas es la edición de las Fuentes Documentales Medievales del País Vasco, cuya reseña completa ofrecemos en la bibliografía. Esta obra reúne las colecciones documentales de diferentes archivos municipales. Tiene su precedente en la obra de Pedro Arellano (2007). Destacamos el volumen dedicado al Archivo municipal de Salinas de Añana y, concretamente a la transcripción del Libro de elecciones, acuerdos y cuentas (1506 - 1531), que recoge diversos aspectos de la vida en las salinas, sus pleitos y aprovisionamientos.

La historia de los numerosos parajes navarros donde se extraía la sal por desecación de las aguas se puede seguir a través de la sección de Comptos, donde aparecen descripciones y localizaciones de salinas, convirtiéndose en un instrumento adecuado para el estudio de la toponimia salinera. En la serie de Protocolos, encontramos información útil en las escrituras de compraventa, arrendamientos y contratos. Destacando los protocolos notariales de Salinas de Oro (1467 - 1876). La Contaduría de Hipotecas también es de interés para el estudio de la transmisión de la propiedad de las salinas inmuebles.

#### Archivo del Territorio Histórico de Álava

Depende de la Diputación Foral de Álava. Custodia archivos familiares, archivos municipales, archivos de instituciones y de empresas. Entre sus fondos conserva el Archivo Municipal de Salinas de Añana (1194 - 1936), y el

Archivo de la Comunidad de salineros (1317 - 1972), que agrupaba a los propietarios de las eras de sal. Por su notable interés para el estudio de Añana destaca el denominado Libro Maestro, Libro de repartimiento de mueras o Libro antiguo. Realizado en el siglo XVI, rigió durante toda la Edad Moderna. Se trata de un apeo que recoge las normas de la vida en el valle salado. Ofrece información sobre el repartimiento de la sal o salmuera entre todos los propietarios de las salinas (Torre Ochoa). Otro documento relevante para nuestro estudio es el Libro de elecciones, acuerdos y cuentas (1506 - 1531). Es el libro de cuentas más completo que se posee de principios del siglo XVI, en sus páginas recoge la vida del concejo, los pleitos, el aprovisionamiento diario y la vida de sus habitantes

#### Los Archivos Municipales

Recogen y conservan la documentación producida y recibida en su gestión diaria con los ciudadanos. Igualmente acogen fondos incorporados a través de donaciones, como es el caso de los pertenecientes a antiguas salinas de su localidad. Su función es la conservación y difusión del patrimonio histórico local.

Dado el extenso número de archivos municipales existentes, citarlos todos es imposible, por eso hemos seleccionado sólo algunos a modo de ejemplo y representación de la tipología que el investigador puede encontrar en ellos y que son reflejo de la riqueza documental y de las posibilidades de investigación sobre la sal y las salinas.

Entre ellos destacamos Cardona, que posee uno de los archivos históricos más relevantes para el estudio de la historia salinera, que en el siglo XVIII empezó a ser estudiada y recogida en una importante bibliografía, continuada en el XIX y XX, que estudia las salinas desde el punto de vista de la geología y la minería y que hoy, por su importancia y por su antigüedad, consideramos fuentes de carácter histórico.



Ilustración 4. Legajos del Archivo Salinas de Imón y La Olmeda.  
Illustration 4. Salt mine's file of Imón and La Olmeda Archive.

La historia económica y sus relaciones con la Iglesia, se pueden estudiar a través de los diezmos, donaciones y cobros del impuesto de la sal. Entre sus fondos, Cardona custodia protocolos notariales que recogen notable información de tipo mercantil sobre la actividad comercial de estas salinas de interior.

No menos substancioso es el fondo fotográfico con imágenes de las salinas y escenas del trabajo diario que nos acerca visualmente a la vida cotidiana en las salinas de Cardona.

Otro de los grandes núcleos salineros se encuentra en la provincia de Álava. El archivo municipal de Salinas de Añana, posee documentación que se remonta al siglo IX, con textos que describen la producción y explotación de la sal en el valle. Aunque su documentación más importante pertenece al siglo XVI. El archivo municipal de Salinas de Añana se encuentra depositado en el Archivo Histórico del Territorio de Navarra, citado más arriba.

En los archivos municipales de la región de Cantabria, abunda la documentación salinera. En Cabezón de la Sal conservan un Libro de cuentas del siglo XVIII donde se asientan las cuentas de la sal extraídas de los pozos salineros, que por su importancia dieron nombre y prosperidad a este municipio. En el archivo municipal de Laredo cuentan con un interesantísimo plano del siglo XVIII, que describe la ruta de la sal hacia el Norte. La sal burgalesa llegó a ser muy apreciada para la preparación de los sazones, existió una importante red comercial de distribución por Cantabria, Vizcaya, Francia e Inglaterra. (El Alfoli, 2015). Y en el archivo municipal de Polaciones, el investigador podrá consultar información sobre la actividad comercial de la sal.

En la provincia de Burgos, el archivo municipal de Poza de la Sal, guarda documentación vinculada a la explotación y comercialización de este producto que, por su gran valor llegó a ser considerado como “oro blanco”.

En el Archivo Municipal de Sigüenza contamos con información sobre la vida cotidiana en las salinas de su comarca en sus libros de actas municipales del siglo XIX (Donderis Guastavino, 2007), en la sección de Hacienda, en el Catastro de Ensenada y en los expedientes de la Subdelegación de Rentas.

Sigüenza tiene el privilegio de custodiar en buenas condiciones entre sus fondos el Archivo de las Salinas de Imón y la Olmeda de los siglos XIX y XX. A través de series tan interesantes como los libros de contabilidad, los talones de remesas y las relaciones de sal entregadas, la correspondencia y los copiadore de cartas, es posible reconstruir la actividad comercial, la vida económica e incluso las relaciones laborales y personales de aquella empresa salinera durante los dos últimos siglos.

## ARCHIVOS DEL PODER LEGISLATIVO

### Archivo de las Cortes

Las Cortes de Cádiz abordaron el tema del estanco de la sal en España, sus debates y deliberaciones quedaron recogidos en los Diarios de Sesiones y Actas de las Cortes, consultable en este archivo o a través de los Diarios pu-



Ilustración 5. Archivo de las Salinas de Imón y la Olmeda.  
*Illustration 5. Salt mine's Archive of Imón and La Olmeda.*

blicados por la Imprenta real en aquellos años y cuya referencia ofrecemos en la bibliografía.

## ARCHIVO DE PATRIMONIO NACIONAL

### Archivo General de Palacio

Es el Archivo Central de Patrimonio Nacional, fue creado en el año 1814 para recoger, conservar y poner a disposición de los investigadores todos los documentos producidos por el gobierno y administración de la Real Casa y Real Patrimonio de la Corona. Posee información sobre juros y administración de salinas de la administración patrimonial de la corona. También es recomendable consultar las colecciones fotográficas y de mapas, planos y dibujos.

## ARCHIVOS MILITARES

### Archivo General Militar

Ubicado en Madrid, entre sus series documentales mapas militares que hacen referencia a zonas salineras del siglo XIX. Como ejemplo destacamos la posibilidad de consultar la cartografía de las salinas de Ibiza.

## Servicio Geográfico del Ejército

Destaca su cartoteca histórica con 290 atlas y más de 25.000 planos de los siglos XVI a XIX, notas realizadas por cartógrafos militares. Parte de sus fondos están recogidos en el Catálogo Documental de Defensa, en la Base de Datos de Cartografía Histórica, donde también encontramos registros catalográficos del Archivo General Militar de Madrid, Centro Geográfico del Ejército y Museo Naval.

## ARCHIVOS DE MINISTERIOS Y DE ORGANISMOS PÚBLICOS

### Ministerio de Economía y Hacienda

Su documentación se complementa con los fondos hacendísticos que se custodian en el Archivo de la Corona de Aragón, Archivo General de Simancas y Archivo Histórico Nacional. Uno de sus grandes fondos es consecuencia de las Desamortizaciones que ingresaron en su depósito los títulos de propiedad entregados al Estado (Hacienda Pública) junto con tierras y edificios incautados. Cuenta con una excelente Biblioteca con numerosos manuales de Hacienda y las memorias redactadas entre los años 1851-53 sobre las Salinas de España. Tiene sus fondos a disposición del investigador en su biblioteca virtual.

Recomendamos por su enorme interés y valor gráfico y documental el libro editado en el año 1972 conjuntamente por el Ministerio de Hacienda y la antigua Compañía Arrendataria de las Salinas de Torreveja y La Mata, que recoge la Historia de las salinas alicantinas.

### Instituto Geológico y Minero de España

El Instituto Geológico Minero de España fue creado durante el reinado de Isabel II, por un Real Decreto de fecha 12 de octubre de 1849, con el objeto de organizar una comisión para la elaboración de la Cartografía Geológica de Madrid y General del Reino. Este organismo desaparece en 1859. Unos años más tarde, en 1870 asistimos a la creación de la Comisión del Mapa Geológico de España. Entre sus funciones tiene encomendada la elaboración y publicación de la cartografía geológica de España. A través de su página web ([www.igme.es](http://www.igme.es)) se accede a ficheros y servicios que permiten la visualización y consulta de mapas geológicos y de temáticas generales. Su biblioteca contiene un fondo antiguo anterior a 1830 y de fechas posteriores destacamos la consulta de la Colección de memorias de la Comisión del Mapa Geológico realizadas entre los años 1873 - 1907, las Memorias del Instituto Geológico y Minero de España de los años 1911 - 1928 y la Cartografía Geológica.

### Instituto Geográfico Español

Fundado por el general Ibáñez Ibero en Madrid en el año 1870. A través de sus fondos es posible realizar un recorrido por la historia de la cartografía de España: atlas inspirados en el redescubrimiento de Ptolomeo, la car-

tografía árabe de Al-Edrisi y la cartografía de siglos posteriores que reflejan los conocimientos de aquellas épocas. Pero sobre todo, el Instituto Geográfico destaca por conservar la obra de Tomás López y uno de los más importantes trabajos geográficos realizados durante el siglo XIX: el Diccionario Geográfico, Estadístico e Histórico de España y Ultramar de Pascual Madoz, con ilustraciones y mapas de Francisco Coello que dieron lugar a la creación del Atlas de España y Posesiones de Ultramar.

### Instituto Nacional de Estadística

A través de la Unidad de Estadísticas Históricas de la Subdirección General de Difusión Estadística, pone a disposición de los ciudadanos obras con datos estadísticos históricos que son de difícil acceso o desconocidos, como era el caso del Censo de la Sal de 1631, conservado en el Archivo General de Simancas, que vino a suplir la carencia de datos demográficos y ganaderos del siglo XVII. Este censo se formó con la información suministrada al Consejo de la Sal por los intendentes de cada partido salinero. Con la realización de este censo, La monarquía de Felipe IV pretendía implantar una reforma fiscal que permitiera suprimir algún impuesto antiguo y sustituirlo por un nuevo impuesto impositivo sobre la sal, que era monopolio de la corona, y al que estarían obligados a contribuir todos los vecinos peninsulares de la Corona de Castilla. Además de los datos estadísticos, la publicación se acompaña de mapas y planos de las principales salinas.

### Dirección General del Catastro

La cartografía actual tiene dos herramientas de consulta imprescindibles: el SIGPAC (Sistema Identificación de Parcelas) y la Oficina Virtual del Catastro (OVC) del Ministerio de Economía y Hacienda, ambas ofrecen abundante información catastral.

## CONCLUSIÓN

Para obtener una información más abundante sobre la documentación de los archivos que hemos desgranado, tanto sobre sus fondos documentales como sobre los inventarios, índices y catálogos publicados, debemos remitir al investigador a la consulta del Censo-Guía de Archivos de España e Iberoamérica, el principal instrumento de difusión del patrimonio documental creado por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte, a través de la Subdirección General de Archivos Estatales y que es consultable a través de su página web.

El Catálogo colectivo de las bibliotecas de los Archivos estatales reúne las descripciones bibliográficas de los fondos de las bibliotecas especializadas de los Archivos Estatales y del Centro de Información Documental de Archivos (CIDA) todos ellos dependientes de la Subdirección General de Archivos Estatales del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte de España. Ofrece material tex-

tual monográfico y seriado, folletos y otros materiales especiales, como cartográficos y electrónicos.

El Portal de Archivos Españoles (PARES) está destinado a la difusión en Internet del Patrimonio Histórico documental español conservado en los archivos el Ministerio de Educación, Cultura y Deportes.

## BIBLIOGRAFÍA

- Altamir Bolva, J. 1946. La sal española y su legislación 1945-1952, Madrid.
- Arellano Sada, P. 1930. "Salinas de Añana a través de los documentos y diplomas conservados en su archivo municipal". Universidad, Revista Cultura y Vida Universitaria (Zaragoza) VII, 481-538.
- Azcuneaga Vierna, J. 2009. Inventario de documentos catalogados del Archivo Municipal de Poblaciones. La Zapita nº2, Boletín de la Fundación Centro de Documentación y Etnografía sobre Cantabria (CDESC).
- Ballesteros Pelegrín, G. 2014. Configuración del paisaje en las explotaciones salineras litorales mediterráneas: El caso de las salinas de San Pedro del Pinatar (Murcia, España). *Anales de Geografía*, 34, (1), 33-59.
- Benedicto Gimeno E. y Mateos Royo, J. A. 2013. La minería aragonesa en la cordillera ibérica durante los siglos XVI y XVII. Evolución económica, control político y conflicto social. Centro de Estudios del Jiloca.
- Cruzado Catalán, E. 2007. Los Archivos de Protocolos y la investigación histórica. *Bol. ANABAD LVII* (1) 354-370.
- Diario de las discusiones y actas de las Cortes, 1811-1813. Cádiz, Imprenta Real, t.22, p.310.
- Donderis Guastavino, A. 2007. Historia de la Sal y las Salinas: Fuentes para su estudio en el Archivo Municipal de Sigüenza. En: Nuria Morère edit. La sal y las Salinas de Interior en la Historia: economía, medio ambiente y sociedad. Madrid: Universidad Rey Juan Carlos, tomo I, 31-44.
- Donderis Guastavino, A. 2013. Historia Moderna de la Sal y las Salinas. En: El Alfolí. Noticiero Salinero y Salado de Amigos de las Salinas de Interior. Apdo. de correos 156, Guadalajara. España. [www.salinasdeinterior.org](http://www.salinasdeinterior.org)
- El Alfolí. Noticiero Salinero y Salado de Amigos de las Salinas de Interior. Apdo. de correos, 156, Guadalajara España [www.salinasdeinterior.org](http://www.salinasdeinterior.org)
- García- Contreras, Ruiz, G. 2011. Paisajes históricos y arqueología medieval. Colección Arqueología del paisaje de Granada, edit. Alhvia.
- Goñi Gaztambide, J. M.1985. Catálogo del Archivo de la Catedral de Pamplona. Institución Príncipe de Viana, Pamplona.
- Lorenzo, J. y Villanueva, J. 1803-1852. Viaje literario a las Iglesias de España. Tomo XX, Madrid.
- Madoz, P. 1845. Diccionario Geográfico - Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de Ultramar, Madrid.
- Manso Porto, C. 2005. Cartografía española del siglo XVIII. Tomás López en la Real Academia de la Historia, Fundación Caja Madrid, 2006.
- Menéndez Pérez, E. 2008. Las Rutas de la sal. La Coruña, Netbiblo s.l. 227.
- Meniz Márquez, C. 1998. Bosquejo Histórico del complejo salinero de Guadalajara durante el estanco de la sal.(1564-1870). Actas del I Encuentro de Historiadores del Valle del Henares. Guadalajara, pp. 513-521
- Minguella y Arnedo, T. 1910-1913. Historia de la Diócesis de Sigüenza y de sus obispos. Madrid: Tipografía de la Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos.
- Miñano, S. de. 1826-1829. Diccionario Geográfico, Madrid.
- Montojo Montojo, V.2005. Las salinas del levante español a través de las fuentes de archivo. III Congreso Internacional de Estudios Históricos: El Mediterráneo: la cultura del mar y la sal / coord. por Carolina Frías Castillejo, Ana Sánchez Fernández; Jaime Molina Vidal (ed. lit.), María José Sánchez Fernández (ed. lit.), 279-286.
- Pavón Maldonado, B. 1984. Guadalajara Medieval. Arte y arqueología árabe y mudéjar. C.S.I.C, Madrid.
- Pedruelo Martín, E. 1999. Los Archivos de la Administración de Justicia y la historia económica: Fuentes para la historia de Las Salinas de Añana en el Archivo de la Real Chancillería de Valladolid. La administración de justicia en la historia de España. III Jornadas de Castilla-La Mancha sobre investigación en archivos, Guadalajara, 87-102.
- Porres Marijuan, R. 2007 Un impuesto singular: el Diezmo-señor y la sal en Añana. Siglos XVI- XIX. En: HISPANIA. Revista Española de Historia, Vol LXVII nº 225, enero-abril, 173-208.
- Pozuelo Rodríguez, F. 2007. Fuentes Documentales Medievales del País Vasco. El Archivo Municipal de Salinas de Añana. *Gesaltza. Documentos* (1400-1517). IV, 367, LXII or. Donostia.
- Ruiz de Loizaga, S. 1984. Documentos medievales referentes a la sal de Salinas de Añana (822-1312) *Hispania: Revista Española de Historia*.44 (156). 141-205.
- Ruiz de Loizaga, S. 2015. .Documentos reales relacionados con la sal de Salinas de Añana (1312-1406) *Scriptorium Victorienense* 62, (1-4) 467-507.
- Ruiz Lozano, C. 2015. El paisaje de las explotaciones salineras litorales mediterráneas. El caso de las salinas de Ibiza. Facultad de Geografía e Historia, Trabajo Final de Grado. Universitat de Barcelona, 45 p.
- Torre Ochoa, J.M. 1991. La recogida de la sal en Salinas de Añana. *Biblos -e Archivo España* 06/05/2017 <https://repositorio.uam.es>